

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 9'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 10 números, 1'00 pta.

AÑO XVIII NUM. 829  
Palma de Mallorca 28 de Diciembre de 1917

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a la calle de Vila 5, y la de Administración a *Bartolomé Lladrés*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Cambio de Administrador

Ponemos en conocimiento de todos nuestros paqueteros y correspondientes que ha partir del 1.º de Enero de 1918 se encargará de la administración de este periódico el compañero Gabriel Juan.

Dicho cambio obedece a la renovación de cargos de esta administración, lo que lo hacemos público para que no puedan tomarse torcidas interpretaciones.

SOBRE LA "ISLEÑA MARÍTIMA,"

## El patriotismo del capital

Ante el nuevo sesgo que va tomando la cuestión de la «Isleña Marítima», debido a la venta a «La Transmediterránea» de todas las acciones que poseía el acaudalado don Juan March, cuestión muy diferente a la subida de fletes y pasajes que motivó la protesta del Ayuntamiento, creemos del caso exponer nuestro criterio y determinar nuestra actitud.

La subida de los fletes y pasajes y la reducción de los servicios de «La Isleña» eran pretensiones a nuestro juicio injustificadas y además implicaban un perjuicio grande para la industria y el comercio y por tanto un nuevo encarecimiento en las subsistencias. Mirándolo así era natural que el partido socialista y la clase obrera en general se solidarizaran con la actitud del Ayuntamiento y prestaran todo el calor de su fuerza a la protesta, pues la inmensa mayoría de los manifestantes eran trabajadores, mientras que los industriales y comerciantes brillaron por su ausencia y estos últimos ni siquiera se dignaron cerrar sus tiendas durante el acto de la manifestación.

Fracasadas las pretensiones de «La Isleña» y vendidas por el señor March sus acciones a «La Transmediterránea», surge el peligro de que la flota mallorquina pase a manos de dicha compañía y ante esta eventualidad el comercio y todos los capitalistas se sienten alarmados y muy patriotas, po-

niendo el grito en el cielo contra el señor March, a quien se acusa de traidor a Mallorca y de falta de patriotismo.

Para nosotros el patriotismo de Verga es poco más o menos el mismo de los otros accionistas de «La Isleña» y de todos los demás capitalistas habidos y por haber. El capital no tiene patria y es codicioso por su naturaleza, no teniendo otra finalidad que la ganancia por la ganancia. El capital es acumulación de riqueza o trabajo no pagado al trabajador, milagro que se realiza gracias al régimen económico burgués basado en la propiedad individual de los medios de producción y cambio que permiten la explotación del hombre por el hombre, siendo los explotados víctimas de sus propios productos al transformarse estos en capital.

Que la compañía «Isleña» sea mallorquina o forastera, para los trabajadores nos es indiferente. En uno y otro caso el patriotismo de los accionistas consistirá en exprimir el jugo de sus obreros y en realizar grandes negocios a costa de los intereses mallorquines. ¿Es que no sabemos que para entrar un obrero a trabajar en «La Isleña» ha de ser a condición de tener muchas influencias y de abdicar de su personalidad ciudadana? ¿Es que el personal de «La Isleña» no es el peor retribuido de todas las compañías navieras? ¿Es que en las huelgas que sus obreros le han declarado no ha procurado sustituir los huelguistas con personal forastero y de los pueblos? ¿No es reciente el hecho ocurrido con motivo de la demanda formulada por los telegrafistas?

Y si esto es así ¿cómo le está el patriotismo de la compañía para con los trabajadores de aquí? ¿Qué beneficios ni que ventajas tiene la clase obrera con que la compañía sea mallorquina? Ninguna.

Lo sucedido con motivo de la venta de acciones a «La Transmediterránea» por don Juan March es un conflicto que podrá interesar a los capitalistas, pero a la clase obrera no le interesa un ápice y por tanto no se prestará a hacer de comparsa en la comedia burda que se está representando bajo el nombre del patriotismo mallorquín, virtud que no han sentido nunca ante los intereses obreros ni mallorquines en general.

Lo hecho por Verga y por la Junta de «La Isleña» al aprobar su conducta y ofrecerles todas sus acciones para venderlas a «La Transmediterránea», pone bien al descubierto que el verdadero patriotismo del capital es el negocio y nada más que el negocio. Allá ellos.

«La Última Hora» y el caciquismo

## SOBRE LAS ELECCIONES DE SOLLER

Con motivo del escandalazo que los mauristas sollerenses promovieron en la Diputación Provincial, en la reunión que ésta celebró estimando recurso el interpuesto por un vecino de aquella ciudad contra la validez de la elección de un distrito, por no haberse celebrado ésta en uno de sus colegios el día señalado por la ley, y sin que motivara su aplazamiento ninguna razón legal, «La Última Hora» del día siguiente al escándalo maurista, la emprendió contra los diputados que tal solución daron al asunto, presentándolos como si fueran juguetes de unos directores de la política antigua y califican lo su acuerdo de acto caciquil.

Nosotros no sabemos si aquellos diputados obraron o no a merced de ningún cacique, aunque, conociendo como conocemos el engranaje de la máquina política, no nos extrañaría que Amer y Socías hubiesen metido la pata en el asunto. Si así fué malditos sean los Amer, los Socías y los diputados que se prestan a tan ruines procedimientos, pues consideramos que el caciquismo es la rémora del progreso en nuestro país y que se le debe combatir en todos los terrenos y con todas las armas. Pero que «La Última Hora» ensalce la política que en Soller está representada y personificada por D. Gerónimo Estades y trate de justificar sincera y legal aquella elección, nos parece que dicho diario o vive en el limbo y no se entera de nada o tiene interés no en combatir al caciquismo, sino en prestarle servilmente buenos servicios.

¿Es que no sabe «La Última Hora» que la política maurista en Soller es la más odiosa que existe en Mallorca y la que más encarna aquellos tiempos nefastos de D. Pascual Ribot? ¿Es que a su redacción no llegaron las noticias de que en las últimas elecciones se sobornaba a todo bicho viviente, se coaccionaba a los electores con amenazas y represalias dignas de Nerón y que los votos llegaron a pagarse a trecientas pesetas y a ciento veinticinco las abstenciones de los contrarios? ¿No sabe «La Última Hora» que debido a estos procedimientos precisamente, los mauristas sicaron en aquella ciudad doce copas generales durante doce años consecutivos?

Este último dato basta por sí solo para dar una idea de lo odioso que debe ser el preludio de D. Gerónimo, cacique máximo de aquella hermosa ciudad sin ciudadanía, ni virilidad, ni civismo políticos, virtudes que no deja brastar el emperador Estades porque sabe que al tomar arraigo le echaría del pedestal en que domina y oprime al pueblo.

¿Y porqué se suspendió la elección de un colegio el día 11 de Noviembre, realizán los el

día 14? ¡Ah! Porque aquél colegio había de decidir el triunfo a favor de los coaligados y los mauristas necesitaban más tiempo para arrebatárselo mediante la compra de votos y otros medios ilícitos. Nosotros precisamente presenciábamos aquella elección y hemos leído el recurso entablado contra su validez legal, y a fuer de imparciales hemos de decir que éste nos pareció muy bien fundamentado y aquel a un verdadero asesinato de la soberana ciudadanía del pueblo.

¡Qué lástima que D. Gerónimo Massanet, en ocasiones verdadero campeón del civismo, en esta se haya solidarizado con el acto de coacción moral realizado por los mauristas solerenses contra la comisión provincial del censo, acto escandaloso que pone a muy bajo nivel la cultura y educación de los que lo realizaron y que da idea de lo que son capaces de hacer con la indefensa masa electoral del desgraciado pueblo de Soller!

### La manifestación contra los aumentos de los fletes y reducción de servicios de la Islaña Marítima

El viernes 21 fuimos invitados por el Alcalde Sr. Rover a la asamblea que tuvo lugar en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, para protestar contra el aumento de tarifas que la Islaña Marítima se proponía hacer. Mucho antes de la hora señalada y a pesar de la persistente lluvia se congregó en la Casa Consistorial un numeroso público compuesto de todas clases sociales, siendo insuficientes los salones del Ayuntamiento para contener la multitud de gentío, que se congregó, ávido de formar parte de la manifestación.

Asistieron en representación de la clase trabajadora invitados por el Sr. Alcalde, los compañeros Lorenzo Bisbal, Miguel Porcel, Simón Fulana y el Director de EL OBRERO BALEAR.

Abrió la sesión el Presidente señor Rover pronunciando un breve discurso, pero bien documentado, exponiendo al público los motivos que había inducido al Ayuntamiento a tomar tales resoluciones.

Seguidamente se dió lectura a las conclusiones que se debía entregar al Gobernador Civil; siendo aprobadas por aclamación.

Acto seguido se organizó la manifestación por el orden conforme se había publicado.

La manifestación siguió el itinerario conocido, hasta llegar frente al edificio del Gobierno Civil, subiendo la comitiva oficial al despacho del Gobernador siendo recibida por dicha autoridad.

Después de varias manifestaciones hechas por el Sr. Rover y en medio de unánime aplauso, se disolvió la manifestación.

### Marcelino Domingo a Palma

Según noticias oficiales sabemos que el día 6 de Enero próximo pasará a Palma el diputado republicano D. Marcelino Domingo, con el fin de llevar a cabo varios actos de propaganda encaminados a pedir la pronta amnistía para todos los que sufren en los presidios,

las consecuencias de unos gobiernos ineptos para llevar las riendas de la nación.

Nosotros esperamos que la clase trabajadora sabrá responder a todos los llamamientos, y procurará asistir al recibimiento que se le proyecta, por tratarse de una víctima de la persecución y de un admirable luchador por las ideas de progreso, que son las que han de llevar a la España la salvación y la prosperidad.

Por lo tanto, obreros mallorquines, el día 6 no falteis ni uno solo, ha recibir al que encontrándose la patria en una verdadera calamidad, supo lanzar su voz de protesta contra los malos gobiernos, arrojando las consecuencias demagógicas conocidas por nosotros, y que nunca borrará de su memoria, el proletariado español.

Marcelino Domingo es uno de los mejores oradores y escritores del campo republicano español, a él se le puede agradecer que hoy en toda España vuelva a renacer el espíritu de libertad y fraternidad republicanas, muertos por completo por la poca sinceridad de ciertos prohombres; él en los últimos sucesos de Agosto fué perseguido y preso en un barco de guerra, pero ni las persecuciones ni los atropellos, han podido hacer tambalear en lo más mínimo al honrado luchador.

### Pro-Concejalia

En reunión celebrada por la comisión administrativa Pro-Concejalia, se dió cuenta de una comunicación recibida de la Sociedad de dependientes de comercio «Unión Protectora Mercantil» manifestando que dicha entidad había acordado suscribirse por la cantidad de 2'50 ptas. mensuales.

También se dió cuenta de otra de «El Desarrollo del Arte» comunicando su adhesión al proyecto, ofreciendo votar una cantidad.

Se acordó satisfacer el importe de una cuenta de la Imprenta cuya cantidad asciende a 12'25 ptas.

La comisión se enteró del estado de la lista suscripción voluntaria cuya cantidad se eleva a 19'55 ptas. semanales.

Dóse cuenta de una carta recibida del compañero Bisbal, en contestación a la comunicación que le remitió la comisión, la cual publicamos a continuación:

Palma 23 Diciembre de 1917

#### A LA COMISIÓN PRO-CONCEJALÍA

Estimados amigos: A su debido tiempo recibí la vuestra en la que me comunicáis todas las gestiones y propósitos del grupo de simpatizantes socialistas ante mi concejalia.

Desde luego es para mi motivo de satisfacción y estímulo el tener en mi apoyo a tan importante sector de opinión obrera, que a la vez que se interesa por la administración comunal procura facilitar medios a su genuino representante en dicha administración, para que ésta resulte lo más intensa y eficaz posible.

Sobre la cantidad que la comisión ha tenido a bien asignarme semanalmente quien debe deliberar sobre su aceptación es el partido Socialista, a cuyo programa y disciplina me debo y estoy sometido.

Por lo que respecta a EL OBRERO BALEAR, su dirección correrá de mi cargo desde 1.º de Enero próximo y haré lo posible para que en él resplandezcan las cuestiones municipales y todo lo que sea de interés para la clase obrera.

Conveniría que por parte de esa Comisión, de acuerdo con la Agrupación Socialista, se me asesorara en todos aquellos asuntos que, interesando al público y a los trabajadores, yo pudiera abordarlos y defenderlos en el Ayuntamiento, pues aunque mis deseos de hacer buena labor son muchos y mi voluntad grande, uno solo no puede tener el acierto ni el don de iniciativa que tendrían muchos.

Me parece oportuno también indicar a esos compañeros simpatizantes que ya que todos los partidos políticos de Palma han fracasado por la falta de moralidad y consecuencia políticas, hallándose desacreditados casi todos sus prohombres y alejados de ellos las masas; ya que el partido socialista es el único que por su doctrina y por su independencia puede realizar las aspiraciones populares; ya que muchos de dichos compañeros son socialistas desde fuera del partido, aceptando su credo y trabajando por su causa, ¿por que no han de afiliarse a él formando un verdadero baluarte popular que haría temblar a los demás partidos? ¿No se han dado cuenta esos buenos compañeros que el ambiente universal está saturado de socialismo y que él—como dijo Benavente y como lo reconocen las altas inteligencias—es la única esperanza de la humanidad y del mundo después de esta catástrofe guerrera? ¿Qué preocupaciones ni que escrúpulos pueden impedir que los hombres de sana voluntad y elevadas miras entren a formar parte de él?

En fin, compañeros, perdonad esta tal vez imprudente digresión, hija tan solo de mis ilusiones idealistas y de mis deseos de ver a todos los trabajadores unidos políticamente bajo el ideal socialista, ya que bajo ese mismo ideal, en su aspecto económico, lo están gremial o profesionalmente.

Os saluda agradecido vuestro compañero y amigo.

Lorenzo Bisbal

Por último se acordó reunirse el 1.º de Enero, y se levantó la sesión.

### PRUDENCIA

Prudencia se aconseja señores y una de las cosas más hermosas es obrar con ella, más ahora yo pregunto. ¿Y si obrando con prudencia no son atendidos ni escuchados, que medios deben emplearse después? hago esta pregunta, por ver si alguien indica o aconseja al pueblo un nuevo método para obrar. Por todas partes de España se ha pedido una amplia amnistía y la admisión de todos los obreros seleccionados con motivo de los sucesos de Agosto; por todo se ha pedido en buena forma y en medio de la mayor pasividad sin que hasta ahora se sepa haya sido atendida tan justa como imprescindible demanda.

¿Qué hacer pues? ¿Qué medios emplear o

de que valerse? A mi juicio forzosamente no quedan ya otros que los violentos y ésto es obligar al pueblo a que los adopte cuando tan justos y buenos medios hay para evitarlo.

He aquí lo que ha manifestado el Gobierno; que deben concederla las nuevas Cortes que se elegirán en las próximas elecciones.

Como si estos hombres que se hallan sin trabajo pudiesen permanecer todo este tiempo sin comer, y como si también estos compañeros tan injustamente condenados pudiesen permanecer más tiempo sufriendo las penalidades de un presidio, no, estos hombres representan la libertad de España; y ved que contraste, la libertad encarcelada! Bastaría ésto para que nuestros gobernantes que entraron como renovadores, para que de momento no hubiesen podido consentir un minuto más esta arbitrariedad, así hubieran demostrado atacar el mal al efecto, así hubieran demostrado verdaderamente que su norma era de fender a la libertad y la justicia; pues con ello borraban los últimos señales de las injusticias que cometieron otros.

Baste pues de oligarquías, respétese la soberana voluntad del pueblo y acátense las órdenes suyas cuando se reconozca que sean justas y lícitas.

Aún es tiempo de concederla a la súplica, quien sabe si mañana será con la exigencia; pero muy deplorable sería que nos viéramos en este extremo cuando muy bien podría solucionarse sin llegar a él.

Selenita

## Al margen de un comentario

En nuestro colega «La Última Hora», leímos un comentario acerca de la poca concurrencia que asiste al *Teatro Principal* en donde actúa la compañía de verso de la eminente actriz, *Rosario Pino*.

Se queja el periódico de la noche, de que se corresponda con tan poco entusiasmo a los esfuerzos de las empresas cuando tratan de presentar un espectáculo como el que nos ocupa, y achaca la culpa al público, sin hacer distinción sobre las diferentes clases sociales que lo componen.

¡No colega!, no es el público todo, quien tiene la culpa de que estos esfuerzos se malogren, es una parte solamente, es aquella parte en donde reside el capital, sordo a toda manifestación del Arte y espléndido para fiestas cursis y ridículas, y más, mucho más espléndido aun cuando se trata de contrarrestar la acción de la clase obrera organizada.

Lo hemos pensado muchas veces, lo decimos hoy, quien tiene que dar vida, sostener y fomentar compañías de artistas eminentes, no es el pueblo, ni hasta la clase media, son los potentados, las clases ricas. Nuestro primer coliseo, un teatro de mucha *localidad*, no puede salvar el presupuesto sin contar con dichos elementos, sin tener un nutrido abono, y es vergonzoso que compañías que en otras capitales de menor importancia hacen largas temporadas, aquí encuentren la s ledad y el poco entusiasmo de que se quejaba «La Última Hora».

Somos acérrimos partidarios de que el pueblo pueda asistir y asista al teatro, porque allí aprende mucho, se ilustra, ve las injusticias sociales de una manera práctica, se aleja del vicio, y se hace partícipe de una sociedad culta.

Dígame claro pues, y séalo la ilustre seño-

ra *Pino* y nuestro paisano el señor *Soto*, aquí en Palma la burguesía no tiene dinero para el teatro, solamente el pueblo, las clases populares, asisten, dan vida y fomento a dicho espectáculo, cuando los precios están en relación con su estado económico y las circunstancias no son como las que atravesamos.

Simón Fullana

## Otra vez el juego

Grande fué en verdad nuestro contento cuando vimos las órdenes que dió el nuevo Gobernador, reprimiendo toda clase de juego que fuere a interés; pero grande es ahora nuestra sorpresa, al ver, según dicen, que no se juega ya sólo a interés, sino asquerosamente a los prohibidos. ¿Es ésto verdad? pregunto yo, porque si efectivamente es cierto, como lo dicen llamamos la atención de nuestras autoridades para que castiguen con mano dura a los que infrinjan la tan hermosa ley que veda tan bárbaro como denigrante vicio.

Nosotros estamos dispuestos a averiguar si verdaderamente es cierto, y si lo es, emprender una enérgica campaña desde las columnas de este periódico, denunciando directamente las casas en donde se juegue, basta ya de vicios que tan funestos resultados dan y que tantas desgracias ocasiona.

¿No sería mejor, obreros, que en vez de perder vuestro poco dinero que a costa de sudor y privaciones ganáis y embruteceros como os embrutecéis de esta manera, procuraseis mejorar vuestro estado tan miserable de vida? Creo que sí, mientras os ven así vuestros explotadores, rien, porque comprenden que aún dormís cuando no comprendéis el mal que causa a toda persona el malgastar el tiempo y el dinero con el cual os habéis de sustentar a vosotras y vuestras familias y educar a vuestros hijos para que el día de mañana sean hombres vigorosos y pensadores que puedan equilibrarse con la marcha evolutiva del progreso.

\*\*

Un redactor de este semanario ha recibido dos cartas anónimas denunciándole las casas en donde se juega. Nosotros preguntamos al señor Gobernador. ¿Qué debemos hacer?, en ellas se nos asegura que efectivamente es cierto y ante esto nos quedamos confusos, y deseáramos de nuestra primera Autoridad Civil, no permitiese por más tiempo que se burlasen de sus órdenes.

## Los que deben pedir indulto

Nunca los que no cometieron delito ni delinquieron, deben pedir indulto ni gracia ninguna, sino muy al revés; cuando un hombre se le acusa de un robo, de un asesinato y las pruebas vienen ha demostrar lo contrario, aquél debe ser absuelto inmediatamente y abonarle los perjuicios que le hayan ocasionado los culpables de aquellos acontecimientos.

Pues bien, hoy en casi todas las cárceles o prisiones de España, se encuentran a centenares de hombres, compañeros nuestros encerrados como el mayor de los criminales, se han presentado pruebas como son inocentes; estos hombres no han robado, no han asesinado, no han violado, menores de edad ni han

cometido más delito que defender o defenderse, por medio de hojas escritas o de palabra, de las acometidas de un gobierno que no supo gobernar y que tuvo la cobardía de tener al pueblo español amordazado durante una multitud de semanas.

Ante estas pruebas tan claras ante el clamoreo de la nación pidiendo inmediata amnistía, se opone una sombra, una valla que desde hace muchos años el pueblo la detesta y que debería ser la que habría de pedir perdón, cosa difícil, porque en esta asombrosa nube hay envueltos los libros de la Escuela Moderna habiendo sepultado esta misma sombra al venerable apóstol de la libertad, Francisco Ferrer Guardia, y estos hechos, estos actos, no se olvidan ni se perdonan.

Esos son los que deben pedir indulto, los causantes de la muerte de Ferrer, los que con su actitud malvada comportaron que el pueblo español se lanzara a la calle en Agosto último los que consienten se torpedeen a diario buques españoles y ni siquiera una protesta enérgica son capaces a redactar. En una palabra, los gobiernos deben ser los que se han de dirigir a la España liberal y pedirle por caridad, perdón de los agravios inferidos a la desgraciada nación española.

Rosafó

## A los que elaboran madera

Carpinteros y obreros que elaboráis madera. En los actuales momentos de crisis de trabajo, dado todo al conflicto europeo que ha hecho encarecer de una manera espantosa a la madera, y resuelto en parte por la construcción de barcos, que nos ha permitido algo de desasociado al funesto porvenir que se esperaba para nuestro oficio, nos ha salido en contra de la buena marcha y con el propósito de lucrarse los bolsillos y quitar los beneficios que han obtenido por medio de reñidas luchas, las sociedades de resistencia «La Naval» y «El Desarrollo del Arte», ambas de dicho ramo. Los señores Pieras y Cabrer, que han montado un astillero en el local que ocupaba el Cine del Muelle, pues a todos los obreros que piden trabajo en dicho astillero, se les dice que en vez de 8 horas como lo vienen haciendo, los demás astilleros, tienen que trabajar 10 horas.

De manera que una vez terminado el trabajo por falta de luz tendrán que ir a su taller a terminar el jornal.

Ante estos feudales que quieren acosar y destruir lo que ha costado tantas miserias, sacrificios y privaciones el poder arrancar de los patronos estas misérrimas mejoras, debemos rebelarnos, ante tan íncuo proceder; y si llega el caso, declarar la huelga en todos los astilleros en señal de protesta, hasta que dichos burgueses cumplan como los demás que trabajan 8 horas.

¡Alerta pues obreros de la madera que esto llevaría la ruina y el malstar a todo el gremio! No consentir que estos explotadores salgan esta vez con la suya.

Un Carpintero

## OTRO DONATIVO

Ayer entregó a nuestro compañero Iglesias un comerciante *republicano-socialista* la cantidad

de 2.500 pesetas para que las dé el siguiente destino.

A la suscripción a favor de las víctimas de la crueldad conservadora, 1.000 pesetas.

A «El Socialista», otras 1.000.

Y a la Caja del Comité nacional del Partido Socialista, 500.

En nombre de los presos y del Partido, agradeció Iglesias al referido comerciante su desprendimiento para con ellos.

Este rasgo, efectuado con una gran modestia, indica muy claramente como la causa que defendemos va haciendo prosélitos en todas las categorías sociales.

### Suscripción voluntaria para sufragar los gastos de las últimas elecciones municipales.

Suma anterior 12'20 ptas.

V. T. J., 0'20.—Miguel Cardell 0'25.—Juan Ballester, 0'30.—Guillermo Salom, 0'20.—Antonio Ramón, 0'20.—Julián Pizá, 0'20.—J. Arbós, 1'00.—Gabriel Bosch, 0'50.—Jorge Doy, 0'50.—Guillermo Rigo, 2'00.—Gabriel Campomar, 0'50.—Miguel Quetglas, 0'25.—Bartolomé Porcel, 0'30.—Vicente Torres, 0'20.—Jorge Morey, 0'20.—Antonio Payeras, 0'20.—Bernardo Vila, 0'50.—Antonio Ferrer, 1'00.—Francisco Puigserver, 0'25.

Suma total, ptas. 20'95.

## Acción Sindical

### Juventud Socialista

Esta entidad convoca a todos los correligionarios a la junta general ordinaria que se ha de celebrar el sábado día 29 a las 8 en punto de la noche para tratar los siguientes asuntos:

Renovación de cargos.

Dar cuenta de una comunicación del Comité Nacional de Juventudes Socialistas.

Tratar sobre un acuerdo de la Agrupación.

Y tratar por la buena marcha de EL OBRERO BALEAR.—El presidente, V. T.

SOLLER.—Se ha constituido en este pueblo la sociedad obrera denominada, «Federación Obrera Sollerense».

Esta entidad envía un fraternal saludo a todos los que luchan por la causa del trabajo; y desean relacionarse con todas las demás sociedades obreras que luchan por el mejoramiento de la clase obrera.

\* \* \*

Del mismo pueblo hemos recibido un largo y bien escrito artículo de nuestro estimado compañero F. Calvo, que por su extensión y haber llegado tarde dejamos de insertarlo en el presente número. Lo publicaremos en el próximo.

## Movimiento huelguista

PORTMAN.—Continúa en igual estado la huelga de los obreros mineros, habiéndose realizado una manifestación a la que asistieron más de 5.000 mineros de la Unión.

El comercio de la Unión no abrió sus puertas en todo el día.

ZARAGOZA.—Sigue en igual estado la huelga de carpinteros, ebanistas y similares.

Los obreros cesteros han conseguido un aumento de salario por medio de la huelga.

MALAGA.—El conflicto de los carpinteros que amenazaba convertirse en huelga general, ha sido solucionada favorablemente consiguiéndose un aumento del 15 por 100 para todos los premios.

VALENCIA.—Los obreros tipógrafos amenazan con ir a la huelga en los talleres que no han aceptado el aumento del 25 por 100 en los jornales.

CARPIO DE TAJO.—La Sociedad de obreros del campo han logrado un señalado triunfo sobre la clase patronal.

*Trabajadores: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR.*

## DENUNCIAS

### De la Soledad

Llegan quejas de este suburbio suplicándonos hagamos público que desde el punto denominado las Enramadas hasta la Plaza de San Antonio se hace imposible el paso, dado al mal estado en que se halla la carretera. Lo ponemos en conocimiento de nuestras autoridades para que procuren atender a la demanda pues se ha de tener en cuenta que la mayoría que transitan por estos lugares son obreros y lo hacen casi siempre a horas que falta la luz del día.

### De Andraitx

Dado el pésimo estado en que se halla la carretera desde Palma a este pueblo viene ocasionando grandes perjuicios a los obreros que se dedican al transporte y que tienen necesidad de transitar por estos lugares; pues hasta se nos asegura que los automóviles han tenido que cambiar las horas de salidas por llegar a horas avanzadas de la noche, todo por culpa del estado intransitable en que se halla dicho trayecto.

### Del Molinar

La semana antepasada nos ocupábamos del estado en que se encuentran las calles de este suburbio, pues es una solemne vergüenza lo que por allí está sucediendo, la mayoría de las noches se encuentran sin luz pública y, de esto, nuestras autoridades deberían ocuparse; principalmente lo ponemos en conocimiento de los concejales electos por el 2.º distrito, que tienen la sagrada obligación de atender a todas las quejas que les presenten sus electores.

## SE DESEA

Operario calderero en trabajos a plancha, cobre y latón. Informarán en esta Redacción.

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

NOSOTROS TENEMOS COMPETIDORES EN PRECIOS,  
PERO NO EN CALIDAD

**La Verda Stelo (S. A.)**

Especialidad en Azulejos de Onda  
(Valencia), Mosaicos hidráulicos de  
Barcelona, Piedra artificial, Aplicaciones del cemento, Tuberías, Vigas, Columnas, Tejas, Cornisas, Balustradas etc., etc.

Parell, 11 y 13.—Palma de Mallorca

AL COMPRAR, FIJESE EN LO QUE COMPRA, NO EN EL DINERO QUE POR ELLO PAGA

SASTRERIA

M. MARTÍNEZ

Esmerada confección en toda clase de trajes a precios económicos.

Puntualidad en los encargos.

Trajes buena confección con doce horas.

Calle de Jaime II-81-1.º—Palma de Mallorca

**EL SOCIALISTA**

Suscripción mensual . . . . . 1'25 ptas.

Traído a domicilio . . . . . 1'50 »

Número suelto . . . . . 0'05 »

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal, Bartolomé Liabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º